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CONJECTURAS 1 

 

1. Lendo um livro de história da filosofia pude constatar que os filósofos 

sempre gozaram de grande prestígio.  

 

2. Por ter me formado em engenharia, aperfeiçoei a minha lógica e isso 

contribuiu para que eu elaborasse os meus escritos filosóficos.  

 

3. O Estado (entenda-se Estado como todos os governos) tem o dever de 

proteger os mais pobres, não pode deixá-los ao sabor da ferocidade do 

mercado. 

 

4. Quanto mais eu leio sobre filosofia e religião, mais eu fico convicto de 

que estou certo em meus livros Atril – Um Caminho e Sonetos de Nuance 

Livre. 

 

5. Escrevi a minha missão em prosa e verso, em meus livros Atril – Um 

Caminho e Sonetos de Nuance Livre. 

 

6. Freud estava certo quando concluiu que a hipnose, às vezes, é 

inconsistente como parâmetro. Por isso ele abandonou a hipnose e passou a 

dedicar-se ao estudo da livre associação de ideias. 

 

7. Em uma de suas colunas no Correio do Povo, o Juremir disse mais ou 

menos isto: “os neoliberais querem o estado mínimo para os pobres, e o 

estado máximo para as empreiteiras”. Concordo com ele. 

 

8. Penso que a educação ideal para os alunos brasileiros é a proporcionada 

pela escola de turno integral. Pela manhã estudariam as disciplinas que já 

constam no currículo escolar, e pela tarde estudariam filosofia, sociologia, 

música e mais todas as artes, além de praticarem esportes. Mas os 

governantes não querem que os estudantes aprendam a pensar. 

 

9. Se os dez mandamentos são simples e atravessaram os séculos, os meus 

pronunciamentos do Atril – Um Caminho (que são 104) atravessarão os 

milênios.  
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10. Vou dizer uma coisa que não é absurda: se o mundo continuar com a 

paz predominando, daqui a algum bom tempo, com o avanço acelerado da 

ciência, os humanos poderão ter o seu DNA e sua genética modificados de 

forma que as pessoas fiquem programadas para crescerem até os 30 anos, 

por exemplo, e a partir daí pararem de envelhecer. Não é absurdo que isso 

aconteça. As pessoas, portando, não morreriam mais de velhice, pois 

parariam de envelhecer quando programadas para isso. Seria a tão sonhada 

“fonte da eterna juventude”. Mas isso só ocorrerá (e é apenas uma hipótese) 

se o mundo não se destruir antes. Como eu disse, essa possibilidade é 

apenas uma hipótese. Estou só conjecturando. Deve-se considerar também 

que as manipulações genéticas têm o seu perigo, e é preciso muito cuidado 

para realizar experimentos desse tipo. 

 

11. Uma tendência natural do Universo é propiciar a vida quando houver 

condições ideais para isso. Com as forças e elementos disponíveis no 

Cosmo, sempre que as condições forem favoráveis, desenvolver-se-á uma 

diversidade de vida de acordo com as combinações de matéria e energia e 

de acordo com o ambiente físico e químico de cada astro apto a abrigar 

formas vivas. As condições ideais se dão numa imensa minoria de planetas, 

mas ainda assim são muitos. Portanto, no Universo, há vida espalhada por 

toda a amplidão cósmica, e não apenas na Terra como acreditam alguns. 

Cada forma de vida surge como um produto do meio onde se encontra, 

portanto há uma grande diversidade de seres vivos dispersos pelo espaço 

(diferentes, de acordo com as características do planeta em que habitam).  

 

12. Há tantas coisas tristes no mundo. 

 

13. As pessoas são capazes de atitudes absurdas quando acreditam que 

ficarão impunes. 

 

14. Nós confiamos no Sol, e temos que confiar. 

 

15. Em nosso Planeta, temos 118 elementos disponíveis (vide tabela 

periódica). Se outro planeta possuir, por exemplo, 400 elementos 

disponíveis, e houver as condições ideais para a vida, a tendência é que 

tenha seres mais complexos. Se outro planeta tiver, por exemplo, 50 

elementos disponíveis, e também possuir as condições ideais para a vida, a 
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tendência é que abrigue seres menos complexos. É claro que isso também 

depende de outros fatores, como forças e energia e outros, mas a tendência 

pode ser essa apresentada.  

 

16. Uma das coisas que desafiam nosso conhecimento do Universo é a 

estabilidade das órbitas, tanto em escala micro quanto macro.  

 

17. Ontem eu estava pensando (com ousadia) que sou o missionário do 

hemisfério sul. Os grandes missionários como Moisés, Jesus, Maomé, 

Buda... são todos do hemisfério norte. 

 

18. Temos que ter muito cuidado com modificações e manipulações 

genéticas. É preciso que estejamos sempre pautados pela ética, pelos bons 

critérios e pelas precauções. 

 

19. Cuidado com a manipulação de partículas atômicas e subatômicas. É 

necessária uma boa dose de prudência.  

 

20. A ciência está indo muito bem, pois tem feito descobertas que 

beneficiam as pessoas e incrementam o saber, melhorando o mundo em 

muitos aspectos, mas é preciso cautela com as experiências.  

 

21. É importante continuar com as viagens espaciais, não só pelo que 

poderemos vir a descobrir, mas também porque precisamos ter um plano 

em caso de existir a possibilidade de colisão de algum asteroide com a 

Terra. São importantes as viagens espaciais, mas é preciso que estejamos 

atentos para o risco de haver algum agente patológico proveniente do 

espaço. 

 

22. O “tempo” é uma sequência de movimentos, tanto em escala cósmica 

quanto em escala atômica. O “tempo” é a mobilidade dos elementos pelo 

espaço. O “tempo” são as sequências de movimentos da matéria e da 

energia pelo espaço. O “tempo” é uma convenção. Os seres são 

programados pela sua genética para realizarem uma cadência de 

movimentos em seus corpos, sofrendo a ação do meio em que estão. Se um 

ser não tiver doença, falecerá de velhice quando se esgotar a sequência de 

movimentos para a qual foi geneticamente programado, levada a efeito 
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pelas reações orgânicas naturais. Como referência superior, que moldou até 

a genética dos seres, devemos lembrar sempre Darwin: os seres são produto 

do meio. Nós envelhecemos não porque passa o “tempo”, mas porque 

nosso corpo está sempre se movimentando organicamente através das 

reações naturais. Nosso organismo tem movimentações celulares de 

começo, crescimento, maturidade e fim.  

 

23. A alma é um estado cerebral privilegiado? É uma energia? É uma 

sensação extraordinária? É fluido que emana do sobrenatural?  

 

24. Tenho prazer em pensar. 

 

25. Sou escritor e músico por paixão e vocação. Sou engenheiro por 

profissão. Não me considero filósofo, sou um escritor que escreve também 

textos sobre filosofia. Uso meu raciocínio lógico. Sou também um 

missionário. 

 

26. Em 1993, fiz um teste (avaliação) de perfil que indicou que as minhas 

melhores qualidades são a criatividade e a persistência.  

 

27. Meus Boletins (que escrevo diariamente) também poderão servir como 

coluna jornalística digital.  

 

28. Vejam esta equação:  Corrupção = mau caráter + ganância. 

 

29. Consegui reunir a literatura, a física e a engenharia na filosofia. 

 

30. Tenho toda uma trajetória junto com os Rolling Stones, penso que 

somos parceiros em muitas composições (5h30min de melodias que 

compus para o Mick Jagger colocar as letras). De alguma forma, sinto-me 

parte da história da banda.  

 

31. Quando se esboça uma teoria ou uma fórmula, é importante testá-la 

sempre que possível. Procede-se assim: estudo do problema e levantamento 

de dados, hipóteses, experimentações e observações, análise e conclusão. É 

o Método Científico. Para a Wikipédia, o Método Científico é a lógica 

aplicada à ciência. 
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32. Lendo livros sobre filosofia, pude observar que a intuição, a indução e a 

dedução são instrumentos para a análise, proposição e formulação 

filosófica. É importante o raciocínio lógico.  

 

33. A palavra tom, em Língua Portuguesa, é um dos vocábulos mais 

interessantes que existem. Tanto serve para indicar os tons da escala de 

notas musicais quanto para indicar a variação e a intensidade das cores. 

 

34. Aquecimento global de 2 graus até o fim do século já é um absurdo. 

Extrapolar isso é completamente inaceitável. Temos que dar um basta à 

produção desenfreada, irresponsável e sem escrúpulos, que condenará o 

Planeta e os seres a um contexto doente. Senhores governantes, cheguem a 

um acordo para impedir o desastre. 

 

35. Penso que a imprensa tem um papel importante a desempenhar 

(excluindo os atos de má fé, algo comum na imprensa tendenciosa): 

divulgar os votos dos parlamentares para que o eleitor possa ficar 

informado. Temos que saber quais são os políticos que votam contra o 

povo ou de maneira nociva e obscura. Penso que todas as votações devem 

ser abertas, e as mais importantes devem ser amplamente divulgadas pelos 

meios de comunicação. O povo tem que ter instrumentos para fiscalizar os 

seus representantes. 

 

36. Viva a democracia! Vida perene ao estado democrático! 

 

37. Os sentidos, a razão, a emoção e as experiências estão centrados no 

cérebro. Sentimos e pensamos através de nossas conexões cerebrais, que 

por sua vez estão conectadas a todo o nosso corpo, formando um sistema. 

Somos esse sistema. A alma estará em algum estado excepcional de nossas 

ondas cerebrais? 

 

38. De compostos inorgânicos a seres vivos houve uma evolução natural, 

através de reações, combinações, mutações e condições propícias. 

 

39. Em minhas conjecturas 37 e 38 esboço respostas às três perguntas: 

quem somos? De onde viemos? Para onde vamos? 
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40. A coisa mais segura é a filosofia, pois a filosofia está em tudo. 

 

41. Penso que Jesus foi julgado, crucificado e morto por dois motivos: era 

uma ameaça aos poderosos do Império Romano e a maioria das pessoas da 

localidade tinha inveja dele. Por isso ele foi zombado e sacrificado, pois as 

pessoas não enxergaram a extensão da sua mensagem de amor e a nobreza 

dos seus feitos e propósitos.  

 

42. É interessante examinar as questões pela lógica propositiva. 

 

43. A tendência é que, com o avanço acelerado das tecnologias, as pessoas 

tenham cada vez menos privacidade.  

 

44. Senhoras e Senhores governantes de todos os países, vamos ter bom 

senso: os equipamentos, sistemas e serviços de energia eólica e solar 

devem ter imposto zero. 

 

45. É necessário erguermos a voz pelo desmatamento negativo na 

Amazônia. Lá só poderão ser aceitas atividades sustentáveis. É para o bem 

do Brasil, é para o bem do mundo. Deveria haver uma contribuição 

financeira internacional (um fundo monetário), proporcional à 

industrialização dos países, para preservar a floresta amazônica. Assim se 

poderia fiscalizar melhor. Entenda-se como desmatamento negativo o fato 

de a área de expansão da floresta ser maior do que a área de retirada de 

madeira. Isso tem que ser monitorado. Tem que haver um código específico 

para permitir a ampliação e a recuperação do verde. Se a área de expansão 

da floresta for de 1000 km2, por exemplo, só pode ser retirada uma área de 

madeira inferior a essa. Deve haver critério nas licenças. Deve ser 

severamente erradicado o corte ilegal de madeira. 

 

46. Os remédios devem ter imposto zero. Não tem sentido tributar o que 

cura ou alivia as enfermidades das pessoas. 

 

47. Os impostos que tenham como critério contribuições sobre operações 

(movimentações) financeiras são tributos justos e proporcionais ao volume 

que cada um movimenta financeiramente. Os ricos pagam mais e os pobres 
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pagam menos. Quem tem muito dinheiro não quer impostos desse tipo e 

age politicamente, por isso é tão difícil implementar essa contribuição. 

 

48. Uma das situações de maior desamparo pela qual uma pessoa passa é 

quando ela precisa de um sistema de saúde e não é atendida ou o 

atendimento é insatisfatório. 

 

49. Quanto maior o repertório de elementos e condições propícias de um 

planeta, maior a complexidade dos seres vivos que nele existem, 

considerando que esse planeta seja um dos que abriga vida. 

 

50. A Física é o maior parâmetro para o entendimento das coisas. 

 

51. Procuro sempre ser justo nas minhas avaliações. 

 

52. Penso que os impostos justos são aqueles nos quais quem tem mais 

paga mais e quem tem menos paga menos. 

 

53. Toda a doutrina que está edificada sobre a guerra é preocupante. 

 

54. Durante décadas eu estive satisfeito com a beleza: a beleza da poesia, a 

beleza da música, a beleza das musas. Agora estou mais abrangente: estou 

analisando a vida como contexto. Daí o meu interesse pela filosofia. Mas 

continuo com a beleza. 

 

55. Sou paranormal. Já fiz muitos milagres e posso fazer quantos eu quiser 

no transe. Como paranormal, sou capaz de muitos fenômenos. Escapei da 

morte mais de dez vezes.  

 

56. A paz é a nossa única opção. 

 

57. As pessoas têm que entender que o mundo mudou, e precisamos 

acompanhar a velocidade das transformações. 

 

58. A sustentação das religiões é a crença. As pessoas que acreditam nas 

doutrinas admitem como fatos os acontecimentos relatados nos livros 

sagrados. 
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59. A ciência tem apresentado que temos 86 a 100 bilhões de neurônios e 

100 trilhões de conexões cerebrais. O nosso Universo tem 80 bilhões de 

galáxias. São dimensões imensas da noção e da amplidão. 

 

60. Segundo informações da Wikipédia, o Código Genético forma os 

modelos hereditários dos seres vivos. O Gene é a unidade fundamental da 

hereditariedade. O ser humano possui entre 20.000 e 25.000 genes. É 

possível que no futuro se possa mapear a integridade genética de um ser, de 

forma que ele possa ser reproduzido (com técnica superior à clonagem que 

se conhece). Nascer de novo, a partir de uma avançada composição 

artificial, fará sentido? E como ficaria a história (tecido dos caminhos) das 

nossas conexões cerebrais? Como se arranjariam os neurônios em face de 

tais novas conexões? Seríamos os mesmos? Seríamos o mesmo ser com 

outras experiências? Como ficaria a individualidade? Só saberemos isso se 

formos pacíficos de maneira que não venhamos a nos destruir em uma 

guerra mundial, e se tivermos a sorte de não haver agentes que nos 

exterminem ou nos tornem incapazes. A reflexão acima é um assunto 

delicado, que lida com a questão ética e com várias incertezas para a 

unidade dos seres. É algo que será muito pesquisado e debatido, e as 

conquistas científicas nessa área deverão estar guarnecidas pela ética. 

 

61. A intuição e a lógica propositiva são importantes na filosofia.  

 

62. Na administração pública, a despesa não pode ultrapassar a receita. Se 

para conseguir isso for preciso cortar gastos, esse corte não pode ser 

efetuado na área da saúde. No mínimo tem que ser aplicado o mínimo 

previsto em lei na área da saúde, tratando-se de recursos. Diz o ditado 

popular: “quem tem saúde, tem tudo”, e quando queremos desejar boa sorte 

para alguém, sempre usamos a frase: “que tenhas muita saúde”, ou seja, é 

algo que está no inconsciente coletivo, na voz recorrente do povo, e se 

mostra fundamental às nossas necessidades. 

 

63. A ética e a moral são compostas de boa conduta. Proponho as seguintes 

definições: ter ética é agir corretamente; moral significa ter bons valores. 

Ambas estão entrelaçadas. São ciência e comportamento. 
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64. O congelamento freia o tempo porque freia o movimento. 

 

65. Lembremos a conhecida expressão que faz o êxito das pessoas e de 

muitos países: “saber fazer”, ou mais precisamente “saber como”. Penso 

que isso passa pelo patrimônio cultural e pela educação de qualidade, 

visando ao conhecimento.  

 

66. A gestão dos recursos hídricos é tema essencial para o equilíbrio 

ambiental e a harmonia com a natureza. A água deve receber atenção de 

primeira ordem para que possa ser utilizada com sustentabilidade, visando 

à preservação de sua qualidade e quantidade. 

 

67. Alguns dos problemas brasileiros são a voracidade e as articulações 

obscuras do sistema político. Quem não faz o que o sistema quer, não 

consegue governar. 

 

68. O “saber fazer” é o Curriculum Vitae de um país.  

 

69. Sou um pacifista. Penso que o melhor caminho para todos é a paz. É o 

único caminho para a preservação do Planeta. 

 

70. Administrar o mundo não é uma tarefa simples e fácil. Há muitos 

líderes tentando fazer isso. 

 

71. Penso que as pessoas têm condições de serem mais felizes quando 

vivem em um estado democrático e com liberdade. 

 

72. Quanto mais o tempo avançar, mais crescerá o interesse pelo domínio 

privado da água. Temos que ser firmes no sentido de que a água deve ser 

um bem público e acessível a todos. 

 

73. Quero que entendam por que eu sou tão contra o terrorismo, além dos 

motivos óbvios: hoje o terrorismo ainda não é uma ameaça para o mundo 

como um todo, mas um dia poderá vir a ser, se os terroristas tiverem acesso 

a armas de destruição em massa. E eu preciso fazer o que estiver ao meu 

alcance para preservar o Planeta. Os terroristas querem poder, mesmo que 

seja o poder do mal. 
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74. A ONU é muito importante e deve sempre atuar na promoção da paz 

mundial e na preservação do Planeta. 

 

75. Fazendo uma análise do panorama econômico, temos a Economia de 

Mercado quando as empresas do setor privado detêm a maior parcela dos 

meios de produção. Temos a Economia de Estado quando a produção 

econômica é dirigida pelo Estado. Em ambos os casos, geralmente, o 

Estado se encarrega de setores estratégicos como infraestrutura, saúde, 

educação e segurança. Com frequência, observa-se uma combinação das 

duas formas. A Economia de Mercado, com algumas importantes atuações 

do Estado, parece ser o modelo mais propício ao êxito. Mas como já referi 

em outra conjectura, em qualquer situação, o Estado tem o dever de 

proteger os pobres. 

 

76. A noção é o arranjo dos neurônios, as conexões cerebrais. Esse é o 

formato da consciência. 

 

77. Assisti a um documentário sobre o Papa Francisco em que ele disse 

uma frase importante, que é mais ou menos isto: “Um dos grandes 

problemas que temos no mundo é a escravidão estrutural”. Entendo como 

“escravidão estrutural”, mencionada pelo Papa Francisco, o produto da 

grande desigualdade social que existe no mundo. 

 

78. Saúde, Educação, Cultura, Infraestrutura e Segurança são setores 

essenciais e os mais importantes. Mas há outro setor estratégico: meu irmão 

Paulo Renato sempre diz que para ele o setor mais importante é a 

Economia, porque fomenta e financia todos os outros setores. A estrutura 

econômica de países, estados e municípios requer atenção especial, pois 

dela dependem inclusive os programas sociais. 

 

79. Vou dizer mais uma vez estes meus versos: Quero ser amigo de todos 

os povos, quero ser amigo de todas as religiões. Precisamos de paz, 

harmonia e fraternidade. Precisamos de um Planeta saudável, preservado e 

inteiro. 
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80. Achei muito válido que o Fórum Econômico Mundial tenha elaborado 

listas contendo os principais riscos para o Planeta (mais prováveis e de 

maior impacto), nas quais o impacto da crise da água ocupa o topo dos 

itens elencados. Seria importante que o Fórum Social Mundial também 

elaborasse uma lista similar, com o seu mapa de riscos principais. Todos 

nós precisamos pensar nos riscos para o Planeta e propor ações para evitar 

danos a nossa linda Esfera Azul. 

 

81. Num futuro breve, teremos que analisar a possibilidade de um pacto 

mundial para o planejamento familiar, com critérios para o número de 

filhos, pois a população mundial está inchando, os recursos naturais estão 

pressionados e não suportam mais o incremento de tanta gente. É um tema 

delicado, mas é preciso ao menos começar a pensar nele. 

 

82. É possível que no futuro se possam obter imagens (filmar) do 

pensamento das pessoas com boa definição. 

 

83. As religiões devem se entender e conviverem em harmonia. As pessoas 

têm o direito de escolher a religião que querem seguir. As religiões devem 

se aceitar e se respeitarem.  

 

84. Fiquei impressionado com o dado apresentado pela Organização Não-

Governamental Britânica Oxfam: em 2016, 50% da riqueza do mundo 

estará na mão de 1% da população. É uma desigualdade social absurda, e 

uma absurda concentração de renda na mão de poucos, enquanto a maioria 

do povo enfrenta dificuldades econômicas.  

 

85. Que todos os povos e todas as religiões convivam em paz. Somos todos 

irmãos, somos todos filhos da Mãe Terra.  

 

86. A atividade humana precisa respeitar a natureza.  

 

87. Existem muitos enigmas no Universo ou nos múltiplos Universos. 

 

88. Toda forma de escravidão é inaceitável e deve ter o repúdio geral. 
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89. Cada vez mais, torna-se imprescindível estar em sintonia plena com os 

avanços da tecnologia. Isso vale para as pessoas e para os países. 

 

90. É preciso continuamente fazer a pergunta: o que é tendência no mundo 

hoje? Qual a forma do futuro? 

 

91. O sonho é um propulsor de objetivos. O sonho determina a realidade. 

 

92. Partilho da opinião de quem pensa que o sonho é uma forma de poesia. 

 

93. É bem conhecida esta fórmula: Poesia = emoção + beleza + reflexão + 

sensibilidade. 

 

94. A informação é importantíssima e faz a diferença no êxito das pessoas e 

dos países. Portanto consideremos o quanto é decisivo o valor da 

informação. 

 

95. Em tese, as descobertas poderão ocorrer em escala exponencial. 

 

96. Tudo é reflexo da experiência, da nossa interação com o mundo. Somos 

nosso aparelho central (com suas articulações sensíveis) e intelectual (do 

qual fazem parte os sentidos) somado aos experimentos que vivenciamos. 

As experiências vão se acumulando no caminho das conexões cerebrais e 

nos arranjos dos neurônios. 

 

97. Todas as inovações e descobertas tecnológicas devem estar sempre 

acompanhadas pela ética. 

 

98. A bandeira da paz é um símbolo de todas as nações. 

 

99. Lendo algumas linhas de um livro de Augusto Cury, entre tantas outras 

informações interessantes, expresso que são importantes os direitos 

humanos e que é fundamental o respeito pela vida. 

 

100. Minha poesia são as minhas experiências filtradas pela minha 

sensibilidade. 
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101. Em minha essência estão o amor (sentimental e corporal), a literatura 

e a música. São os meus geradores de felicidade. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


